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2025 approche, ou est déjà là, c’est le moment où, chaque année, nous vous envoyons une 

rétrospective de l’année précédente. Comme un bref moment de recueillement avant de 

s’élancer vers l’année nouvelle, une action de grâce pour quelques événements plus 

marquants parmi les multiples qui tissent la trame de notre vie communautaire. Cela permet 

aussi, espérons-nous, à tous ceux qui nous aiment ou s’intéressent à nous, de mieux 

comprendre notre vie et la manière dont nous essayons d’y déployer l’Évangile.  

 Avec, puis dans la congrégation des bénédictines de Ste Bathilde. 

La première grande nouvelle de 2024 est la reconnaissance par Rome de notre intégration à la 

Congrégation Ste Bathilde. Après 5 années de démarches, le décret nous est arrivé plus tôt que nous 

ne l’attendions au cours de cette année : il a été signé en la fête du Sacré-cœur, le 8 juin. L’événement 

a été célébré au moins à deux reprises : pendant le chapitre de la congrégation qui s’est tenu du 11 au 

27 novembre à l’abbaye de Maumont : rappel de l’historique de notre fusion et signature d’une charte 

par toutes les sœurs présentes.  Et, à la fin de ce même chapitre, au cours d’une liturgie très festive à 

Brou, en plus des capitulantes venant de trois continents, nous étions entourées, d’amis, de 

Bénédictines venues de Limon et de Jouarre, de prêtres de notre pôle. Alors, chacune des sœurs a 

transféré sa stabilité, jusqu’alors fixée dans la congrégation des Bénédictines de Jésus Crucifié qui 

n’existait plus, au monastère local de Brou sur Chantereine. Cela a été beau et émouvant et aussi un 

grand moment de communion fraternelle entre tous ceux qui s’étaient déplacés. Pour notre part, nous 

nous sommes senties pleinement intégrées dans notre nouvelle congrégation, d’autant plus qu’au 

cours de l’année, à la faveur de la préparation du chapitre, nous avions tissé bien des liens entre sœurs. 

C’est ainsi qu’en février, puis le 30 avril, nous nous étions retrouvées en région, d’abord à Martigné 

puis à Brou, toutes les sœurs en état de se déplacer étant venues… nous étions à peu près une 

soixantaine aux deux rencontres.   

 
Le Chapitre Général de la Congrégation Ste Bathilde 
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 2024, une année de célébrations. 

Oui, l’année 2024 a bien été une année riche en célébrations. Au 

mois de janvier, Sr Praxeda et Sr Bertille-Pacôme ont 

accompagné Sr Sarah pour son retour dans son village, au Kenya, 

le premier depuis sa profession. Pour ce premier retour, il est de 

tradition qu’une fête soit organisée à la paroisse, puis au village, 

et quand on parle de fête, ce sont des centaines de personnes 

qui se regroupent, pour célébrer, chanter, danser, puis manger…  

Un grand moment pour notre sœur et sa famille, un vrai 

dépaysement pour Sr Bertille-Pacôme qui allait pour la première 

fois sur ce continent. Les voyageuses sont ensuite allées en 

Ouganda, tout proche, visiter les sœurs Bénédictines du St 

Sacrement de Tororo, puis l’institution dans laquelle notre sœur 

a été scolarisée et appareillée.  

Le 8 avril, notre amie Valérie 

Brun s’est engagée dans 

l’Oblature séculière ; et le 18 mai 

pour la Pentecôte, Sr Emilie a 

reçu le sacrement de 

confirmation à la cathédrale de 

Meaux. Sr Marie-Christine était 

sa marraine de confirmation, 

tandis que Sr Mathilde l’était 

pour Jean-Pierre qui, cheminant 

avec le catéchuménat, 

fréquentait depuis longtemps 

notre église.  

Enfin, aux premières vêpres du 14 septembre, Sr Emilie a 

fait son oblation, devenant Oblate régulière de la communauté ; un moment de joie puisque 

au bout de son noviciat, elle est plus pleinement intégrée à la communauté dont elle partage 

la vie, tout en gardant des liens avec ses enfants et petits-enfants. Après les laudes de la 

Toussaint, Sr Marie-Christine, a transféré sa stabilité dans notre communauté, joie encore ! 

Le P Jason de notre diocèse, qui a été athlète de haut niveau, a 

aussi vécu des moments forts au monastère : il y a passé sa retraite 

avant son ordination, soutenu par nos instantes prières, et il est 

revenu pour célébrer sa deuxième ‘première’ messe. Nous étions 

présentes à son ordination, représentées par Sr Thérèse-Agnès et 

Sr Bertille-Pacôme, et après sa première messe, nous avons 

partagé un dessert durant lequel il nous a raconté son itinéraire. 

L’échange était d’autant plus intéressant qu’un groupe 

d’évangélistes, très investis pour développer leur jeune Église, 

était présent ; mais leur investissement ne s’exprimait pas dans 

une consécration particulière ….  

Procession des offrandes lors 

de la fête au village. 
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Et puis, en parlant de célébration, deux d’entre nous ont 

fêté leurs 100 ans : Sr Marie-Hélène qui depuis son lit à 

l’EHPAD de Quincy savait que c’était le jour J, et Sr M 

Estelle qui a eu le plaisir de recevoir une visite de ses nièces 

et de leur famille, et une petite fête en communauté.  

D’un peu loin, nous avons suivi avec toute la France les jeux 

olympiques, dont la partie nautique se déroulait sur le site 

de Vaires-sur-Marne, à deux pas de chez nous. Certaines 

sœurs ont vu la flamme passer devant chez nous, et nous 

avons suivi à la télévision quelques épreuves, ainsi que la 

cérémonie d’ouverture et de clôture. Pour les jeux 

paralympiques en septembre, notre participation a été 

beaucoup plus active. Quatre de nos sœurs sont allées à la journée organisée par l’Eglise dans les 

locaux de notre paroisse ‘Holygames’ ; la veille elles étaient allées à Paris assister aux championnats 

de judo pour aveugles et malvoyants. Elles sont revenues toutes joyeuses et en chantant. La 

communauté s’est associée à leur joie en mangeant les restes du buffet et des collations servies à cette 

occasion. Par contre, la vie quotidienne a été beaucoup plus impactée que lors des jeux olympiques. 

Eh, oui, le mois d’août étant fini, tous les habitants de la banlieue étaient de retour, et avec un pont et 

deux sorties d’autoroute fermés, la circulation est devenue franchement impossible, même en dehors 

des heures de pointe… 

 

 une année ‘liturgique’ 

Bien sûr, au Monastère notre calendrier principal est liturgique, mais cette 

année a été un peu particulière du fait du nombre de formations que nous 

avons suivies sur le sujet. Du 31 janvier au 2 février, 5 sœurs ont suivi la 

session organisée par l’Institut Supérieur de Liturgie de Paris, au sujet de la 

lettre apostolique sur la formation liturgique du peuple de Dieu du pape 

François : Desiderio desideravi. En février, Mme Marie-Odile Lalo est venue 

avec une amie parler des compositions florales en liturgie toute une 

Notre centenaire entourée de sa famille 

Holygames 

P. Louvet, 

notre curé 

de pôle 

Le clocher de Brou 

Nos 4 sœurs 
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matinée, l’après-midi, un atelier pratique était proposé à toutes celles qui étaient intéressées. 

Mme Catherine Pic a fait travailler nos sœurs lectrices liturgiques à trois reprises : il s’agit de 

bien proclamer la Parole de Dieu d’une manière intelligible et qui favorise le recueillement. P. 

François-Xavier Ledoux (O.P.) est venu éclairer certains de nos débats liturgiques de son 

expérience et de son érudition. Enfin le P Hervé Destrée, du diocèse de Coutances, a prêché 

notre retraite annuelle autour du thème du mystère pascal et de la célébration liturgique.  

Ce que nous avons reçu, nous avons à cœur de le partager, 

notamment avec nos hôtes et nos amis proches du monastère. 

Ainsi, à l’accueil, la retraite proposée pendant le carême a eu 

un beau succès, les journées bibliques mensuelles, autour des 

psaumes, et les temps de lectio avant la messe du dimanche 

sont toujours appréciés. Quant à Sr Praxeda, elle s’est déplacée 

‘hors les murs’ pour aller à la rencontre, soutenir et 

témoigner auprès des collégiens lors du Frat’ de Jambville. 

C’est aussi elle qui accueille et encadre les travaux de nos 

amis canadiens du service-Amitié dont les bénévoles se sont succédé tout au long de l’année.  

Sr Anne Samuel a aussi donné une mini-session pour répondre aux questions de comptabilité 

des sœurs de St Thierry, Vanves et Brou qui s’y initient.  

Sr Elisabeth est allée chercher du soutien dans son service d’accompagnement des Oblates 

séculières lors d’une rencontre à la Pierre-Qui-Vire en juin. Alors que Sr Laetitia, après avoir 

validé sa première année de droit canonique continue studieusement sa course vers la licence.  

 une année de rencontres 

Tous ceux qui sont venus partager notre prière ou un temps de retraite à 

l’hôtellerie ont marqué notre année. Spécialement le P Salmon qui a fêté chez 

nous ses 75 ans d’ordination ! Et Jean, étudiant, hébergé le temps d’un stage 

professionnel d’été, dont la simplicité et la ferveur nous ont touchées...  et 

tant d’autres.  

Nos sœurs du Japon nous ont aussi visitées. Sr Yukiko pendant le mois de 

juin avait demandé ce cadeau pour son jubilé, et, bien sûr, Sr Francisca, 

prieure, que nous voyons plus souvent. Et puis toutes les sœurs de notre 

nouvelle congrégation ont eu à cœur de faire un détour quand cela leur 

était possible pour une rencontre plus personnalisée.  

Enfin il y a eu quelques Adieux à nos sœurs allées peupler notre monastère 

du Ciel. Sr Lucie que nous avons pu accompagner jusqu’à la fin au 

monastère, Sr Thérèse-Marie qui vivait en établissement à Cherbourg 

depuis de très longues années, et Sr Mary Alice dont le départ va éclaircir le groupe des quelques 

sœurs qui restent aux Etats Unis. 

Ainsi rappelés à notre vocation ‘d’habitants des cieux’, nous vous souhaitons une année riche en 

espérance, qui vous permettra de découvrir des traces du Seigneur au détour de chaque chemin 

parcouru.  

Le groupe de consacrés présents au frat’ 


